

# EL VIGÍA CATÓLICO

## DE CIUDADELA

CON APROBACIÓN DE LA AUTORIDAD ECLESIASTICA

### Puntos de suscripcion.

En la Redaccion, calle de Negrete, n.º 18.  
Y en esta tipografía.  
En Palma: Tipografía Católica.

### Condiciones de la publicacion.

Esta revista se publica los miércoles y los sábados al precio de 50 cént. de peseta al mes en la Isla.  
En provincias, 1,50 pesetas trimestre.

ANUNCIOS Y AVISOS. Los suscritores á 5 cént. por línea. Y las repeticiones á la mitad de precio.  
Los no suscritores á 10 id.

### SECCION RELIGIOSA.

Juésves 20.—San Leon obispo y confesor.

Viérnes 21.—La Corona de Espinas de N. Sr. Jesu-  
cristo.

Sábado 22.—La Cátedra de San Pedro en Antio-  
quiá.

### Cultos.

Juésves 20.—La Misa y el oficio divino son de San Cirilo de Alejandria obispo y doctor, con rito doble y color blanco, haciéndose conmemoracion de la feria.

Al anochecer, en la Catedral, continúa el Setenario de Ntra. Sra. de los Dolores con sermon que dirá el Rdo. D. Pedro Anglada y Torrent, Pbro.

### ESPAÑA Y PORTUGAL

A propósito de los pueblos hermanos, es decir, de España y Portugal, de lo mucho que nos quieren los portugueses y de las corrientes de simpatía que se han establecido, segun cuentan, entre nuestros vecinos y nosotros, sostuvo el señor marques de la Vega de Armijo, ministro de Estado, con varios periodistas, una conversacion que no tiene desperdicio.

«El Imparcial» se hace eco de ella en estos términos:

«Se dice por ahí que nosotros no nos

ocupamos para nada de Portugal, y que dejamos escapar la ocasion que se nos presenta de atraernos las simpatias que hacia nosotros se han despertado en la nacion vecina. No es exacto.

Lo que sucede es que esos movimientos de aproximacion son mentira, y para demostrarlo bastará que ustedes sepan esto: En cuanto sucedió lo de Inglaterra, yo hice que nuestro representante en Portugal, señor Mendez Vigo, fuese á visitar al ministro de Estado portugués, con el objeto de ver si era cierto que intentaba hacer con nosotros un verdadero tratado de amigo.

¿Y qué sucedió? Pues que, á vueltas de muchas protestas de amistad, no quieren hacer ese tratado. Yo bien se que, si quisiéramos el trato de nacion más favorecida, en seguida nos le otorgarian; pero eso no nos conviene, porque en ese tratado no entrarían los ganados, que es lo único que tenemos, y por lo tanto, nos arruinaban con los suyos.

Los he propuesto que los títulos académicos de una y otra nacion tengan validez en una y otra, y tampoco han querido, con el pretexto de que los vamos á inundar de médicos y abogados.

Respecto al Código penal, ha sucedi-



do lo mismo porque han dicho que como ellos han abolido la pena de muerte, nuestro Código, respecto del suyo, resulta bárbaro.

Eso de que nosotros debiéramos haber recordado á Inglaterra el artículo 12 del tratado de Berlin, hubiera sido en nosotros una quijotada. Si en Berlin se encogen de hombros y en Viena hacen lo mismo, ¿cómo se va á meter España en esas honduras?

En mi concepto, lo que se debe procurar es que España quede libre de todo compromiso para el caso de que estalle una guerra europea.

No quiere decir esto que creo que debe permanecer aislada, no; sino que debe permanecer neutral y mantenerse en buenas relaciones con todo el mundo, para que, llegado un caso así, pueda adoptar el partido que le ofrezca mayores ventajas, dejando á un lado toda la política sentimental.

Eso no es nada más que música.»

### Lo que revela la sonrisa de un Santo.

Un amigo me ofreció ayer un grabado que representaba el retrato de San Francisco de Sales.

El Santo estaba representado con una pluma en la mano, pero la pluma estaba inmóvil, parecía esperar, ó más bien descansar; á mí me parecía que el Santo queria hablar.

Sus ojos, abiertos con naturalidad, dejaban caer sobre mí su dulce mirada y seguían sin esfuerzo cada uno de mis movimientos.

Su frente resplandecía bajo el brillo de una luz que venia de lo alto, y sus labios sonreían tranquilamente; resultado todo á la vez de la bondad, de la paz, de la pureza y de la fortaleza, aquellos labios dulcemente entreabiertos pa-

recian murmurar algunas palabras.

¡Oh Santo, oh Santo mio, abrid vuestros lábios, hablad, habladme!

Y me pareció escuchar las palabras siguientes, que yo recogí como si fueran diamantes, y que quiero repetir piadosamente todos los dias.

\*\*\*

«Yo me hacía pequeño para conducir á los pequeños; y como el Buen Pastor, acomodaba mis pasos á los de mis corderillos, y no los apresuraba demasiado por temor de fatigarlos.»

\*\*\*

«Recibía á todos con agradable rostro, sin despedir á ninguno, cualquiera que fuese su condicion. Escuchaba á todo el mundo tranquilamente y todo el tiempo que cada uno queria, como si no tuviese otra cosa que hacer. Es que el ángel bueno de cada uno estaba allí para mirarme y examinarme.»

\*\*\*

«Yo me hacía dócil al querer de los demás, procurando no hacer ir á los otros á mí sin ir yo á los otros. ¡Oh, qué gran bien y qué gran paz resulta de plegarse así á la voluntad de todos!»

\*\*\*

«Yo miraba esta vida como un viaje que tenemos que hacer, unidos á los que Dios pone á nuestro lado á lo largo del camino, y aceptaba con gusto á esos compañeros de viaje. Dios me los enviaba, y yo los soportaba y los ayudaba y los amaba. ¿No convenia acaso que al llegar al término del viaje pudiesen decir á Dios que yo habia sido bueno para ellos?»

\*\*\*

«En toda mi vida no me he incomodado más que una vez, y siempre me he arrepentido de ello.»

\*\*\*

«Siempre he hecho como el buen Samaritano, que no pudo pasar junto á un



afligido sin detenerse para consolarle, y siempre he derramado aceite y vino sobre las llagas del alma que sufría. ¡Dios mio! ¡Si es preciso pecar por algun extremo, que sea por el de la dulzura!»

\*\*\*

«Que me ponga Dios en el estado que quiera: todo me es igual con tal que yo le sirva. Este admirable pensamiento le meditaba yo y le desmenuzaba en mi espíritu y le hacia reflejarse dulcemente en mis labios. ¡Si tu supieras que suave contento ha dejado en mi alma!»

\*\*\*

«No hay hombre en el mundo que tenga más vivo que yo el sentimiento de las penas del corazón; sin embargo, tengo por tan poca cosa la vida, que jamás me he dirigido á Dios con mayores sentimientos de amor que cuando me ha herido, ó permitido que otro me ofenda. Y es que tengo el corazón como los árboles que producen el bálsamo: que cuanto más se les desgarran, más perfume dan. Cuanto más me afligían, más amaba.»

\*\*\*

«Dulcemente, suavemente: yo hubiera querido que estas dos palabras fuesen escritas sobre cada una de mis palabras.»

\*\*\*

Poco y bueno, poco y dulce, poco y constantemente; yo no exigía nada más de mí ni de los demás.

#### OJEADA Á LA PRENSA NOTICIERA.

Leemos en «El Correo de Valencia»: «En Londres funcionan algunas compañías de timadores que se dirigen en pompas circulares á los comerciantes de Italia, Portugal y principalmente de España, ofreciéndose como banqueros para aceptar giros en descubierto uno, dos ó tres meses, con la obligación de reintegrar los tiradores con diez días de anticipación á las citadas

«casas bancarias» el importe de dichos giros. Por este trabajo, dicen las expresadas circulares, «sólo» cobran los mencionados «banqueros» el 1 por 100. El timo, según el mencionado periódico, consiste en que dichos timadores aceptan efectivamente, los giros que se les dirigen; el tirador envía con la anticipación debida el reintegro de dichos giros, y aquellos los cobran, pero no pagan el giro, que es devuelto á su procedencia, y tienen que devolver el dinero que tomaron del banquero.»

S. I. el Arzobispo señor Corrigan, de la diócesis de Nueva York con motivo de su próximo viaje á la Ciudad Eterna, dirigió el domingo pasado á sus fieles en la Catedral de San Patricio un sermón en que dió algunos datos sobre el progreso del catolicismo en esta metrópoli. Los datos son: desde el 1870 hasta la fecha, y en los 19 años, la Iglesia ha tenido un progreso sorprendente. En el año mencionado habia 500.000 católicos en Nueva-York, ahora se cuentan 800.000. El número de sacerdotes era de 200, ahora asciende á 469. Las iglesias aunque no han aumentado en número, lo han hecho en capacidad, pudiendo hoy acomodar doble cantidad de fieles que en la época citada.

Por lo edificante copiamos de un diario murciano las siguientes noticias acerca el hospital de Cartagena.

«41.225 personas han pasado en 1889 por el Hospital de la Caridad de Cartagena en busca de consuelo, de medicina ó de socorro.

¡41.225!

Las limosnas en especie suponen tanto como las limosnas en dinero; y unas y otras aparecen dadas con aquella piedad del sentimiento que las produce. 343 gallinas hemos sumado en la lista de estos donativos, en los que se cuentan los bizcochos por bandejas, los limones por cientos, el vino



por arrobos, y las mantas, colchones, chocolate etc, como una bendicion.

39.578 recetas de sulfato de quinina y otras tantas de otros varios medicamentos se han suministrado en su farmacia á los pobres.

Se fundó este hospital en 1693, y desde entonces ha tenido en sus enfermerías 255.466 necesitados.

Todos los meses sacan los cepillos de la Iglesia, y en el año pasado han producido 4318 pesetas.

Muchas limosnas de los cepillos van envueltas en papeles, y en estos se escriben las mas hermosas palabras de fe y de gratitud.

Véanse algunas:

—«Madre mia: hoy 14 de Febrero cumplo la promesa que os hice para vuestros pobres enfermos; seguid amparándome y mejorando á los míos.» M. A. de C. 250 pesetas. (asi nada más.)

—«Madre mia: Tú que todo lo puedes por el amor divino de tu Hijo Jesus, oye la súplica de mi corazón.» 25.

—«Recuerdo á la Virgen el dia de San José, santo de mi mamá». *Encarnacion Más.*

—«10 reales para mi Madre de los Dolores por haber cobrado un dinero que deseaba.» G. P.

—«Madre mia; por haber sacado en bien del sarampion á mis hijos.» 5.

—«Madre mia, sacadme de esta pena que me mata. Traedlo á conocimiento.» 1.

—«De la primera paga de mi hijo, seguid protegiéndole.» 16·25.

—«Madre mia, no le dejais de vuestra mano... que no se pierda su alma. 1.»

¿Para qué copiar más?

98.285 pesetas se han recaudado en todo el año, todo de limosnas excepto 18.821 de ventas propias.

En los dias de la novena de la Virgen se recogieron en la iglesia 11.533 pesetas. ¡Qué hermoso novenario!»

El Emmo. Cardenal Benavides ha pedido á los Curas Párrocos de Zaragoza que le den cuenta de las personas que se encuentren en aflictiva situacion con el fin de aliviar sus desgracias hasta donde alcancen sus caritativos esfuerzos.

El Sr. Obispo de Calahorra, en su visita á Logroño, ha entregado 2.000 reales al Ayuntamiento, 2.000 á los Párrocos y 1.000 á las Conferencias de San Vicente de Paul, para atender á las necesidades que se observan durante le epidemia.

El Ilmo. Sr. Obispo de Huesca, sabedor de la enfermedad de 17 reclusos de aquel presidio, creyó la ocasion mas oportuna de visitar la cárcel haciéndolo así, y llevando la alegria y el agradecimiento á los penados con sus palabras y socorros.

Mientras la beneficencia oficial y laica olvida sus sagrados deberes para con los niños huérfanos, condenándoles con frecuencia como no hace mucho se puso al descubierto, á horrible é ignominiosa muerte por inanicion, la Iglesia, á pesar de las atenciones gravísimas que sobre ella pèsan, los atiende y socorre.

El virtuoso Prelado de Orense ha enviado al señor Gobernador civil de aquella provincia en libramiento por valor de 4.000 pesetas con destino al pago de las nodrizas externas de la Casa inclusa.

Las hermanas de la Merced, en el convento del mismo nombre en Cadiz, han creado una Academia de enseñanza gratuita, donde concurren por las noches mas de 150 operarios de la Fabrica de Tabacos para perfeccionarse en las primeras nociones de instruccion primaria y en las labores propias de su sexo.

Durante el dia, dichas Hermanas albergan en el convento á los hijos pequeños de las cigarreras.



Los obreros de los Docks, de Londres, tratan de ofrecer un recuerdo al Cardenal Manning en prueba de agradecimiento por su actitud y gestiones cuando ocurrió la última huelga.

En la isla de Madagascar se han establecido grandes hospitales de leprosos, como en Sandwich, isla de la Trinidad, el Japon, China y la India, y muy ilustres Misioneros se han encargado de la asistencia de los enfermos. Los jesuitas se han puesto al frente de los hospitales de Ambulutara y del de Ambahivoraka.

En la capilla de las Hermanas de la Misericordia de Pittsburg, en Pensylvania (Estados Unidos), una joven heredera de 20 millones de francos tomaba el velo de religiosa.

Este hecho causó la admiración de toda la ciudad, protestante en su inmensa mayoría, que no alcanzaban á comprender el desprendimiento de aquella joven católica, á quien el mundo ofrecía tantos atractivos y que, sin embargo, abandonaba familia, riquezas, placeres, todo, para abrazar una vida de penitencia.

El Sr. Arzobispo de Santiago ha encargado á las señoritas del Roperio de pobres, que todos los domingos, durante una hora, enseñen la doctrina cristiana á los niños de las familias pobres á fin de prepararlos para la primera comunión.

De 27 diputados que votaron la candidatura del duque de Montpensier para rey de España, no viven actualmente más que seis, que son el marques de la Vega de Armijo, el de Muros, y los Sres. Calderon y Herce, Alarcon, Suarez, Inclán y marques de Camposagrado.



## Gacetilla.



Nuestro Santísimo Padre Leon XIII ha sufrido en estos dias una prueba dolorosísima con la muerte de su ilustre hermano el Emmo. Cardenal Pecci, hombre de grandes virtudes y ciencia. Formaba parte actualmente de la Sagrada Congregacion de Estudios en la cual desempeñaba el cargo de Prefecto.

Ha fallecido á la edad de 83 años y á los 17 entró en el Noviciado de la Compañía de Jesús, mereciendo en 1878 que el Santo Padre Pio IX, de feliz memoria, le eligiera Prelado doméstico y Vice-bibliotecario del Vaticano. Asimismo regentó la Cátedra de Filosofía del Derecho en la Universidad de la Sapiencia, de Roma, hasta su elevacion al cardenato. Un catarro bronquial puso fin á la existencia de este insigne y virtuoso Cardenal.

Acompañemos todos, como buenos hijos, á nuestro Santo Padre, en el justo dolor que debe affigirle por la pérdida de persona tan amada de su corazon, y supliquemos al Señor haya acogido misericordiosamente en su gloria el alma del ilustre purpurado.



Sabemos que el Excmo. Sr. Obispo de esta Diócesis al tener noticia del fallecimiento del Emmo. Sr. Cardenal Pecci, hermano de nuestro amado Pontífice Leon XIII, ha dirigido á Su Santidad, por medio del Emmo. Sr. Cardenal Secretario de Estado, un expresivo telégrama, dándole el más sentido pésame, y significándole, que al acompañarle en el justo dolor que experimenta por tan sensible pérdida, desea proporcionar á su corazón afligido algun consuelo con las fervorosas oraciones que dirige á Dios por el eterno descanso del alma del eminente difunto. (q. s. g. h.)

En la mañana del miércoles 15 del actual ha ingresado en el Convento de Religiosas Concepcionistas de Mahon, en calidad de novicia, la Srita. D.<sup>a</sup> Maria de la Asuncion Torrent natural de esta ciudad, habiendo adoptado en Religion el nombre de Sor María de la Asuncion del Corazon de Jesús. Que el Señor se digne derramar los tesoros de su gracia sobre la nueva Religiosa.

Ayer terminaron en esta Santa Iglesia Catedral las solemnes Cuarenta Horas, que anualmente se celebran durante los tres últimos dias de Carnaval, con objeto de desagraviar al amantísimo Corazon de Jesús de los ultrajes que recibe en estos dias, gracias á Dios ya pasados, de parte de muchos hijos suyos, que tan lastimosamente se olvidan de su dignidad de cristianos.

Numerosas han sido las personas piadosas que han acudido á los piés de Nuestro adorable Salvador en el Sacramento de su amor, durante las Cuarenta Horas, ya acercándose á la Sagrada Mesa, ya oyendo de lábios de elocuentes oradores la palabra divina, ya concurriendo á los solemnes Divinos oficios.

Por el contrario sabemos que las diversiones carnavalescas han estado muy

desanimadas, aunque no tanto como desean las almas buenas, que ven con llanto en el corazón como se pervierte y se desborda la sociedad en busca de vanos placeres, que bajo una aparente capa de dulzura, ocultan la hiel del remordimiento.

Sólo nos toca hoy recordar á todos, con la Iglesia nuestra Madre, que «somos polvo y en polvo nos hemos de convertir», tremenda verdad que debiéramos considerar en todos los instantes de nuestra vida. Hoy empezamos el Santo tiempo de Cuaresma, tiempo de penitencia y mortificación, en el cual podemos conseguir del cielo inmensos beneficios y cuantiosos tesoros de gracia.

En el presente año la predicacion cuaresmal tendrá lugar en esta ciudad del modo siguiente:

#### Iglesia Catedral.

Los lunes, miércoles y viernes de cada semana, al anochecer, sermón á cargo del Rdo. D. Juan Mascaró, Beneficiado del Concordato; y los domingos por la mañana, á cargo del M. I. Sr. Magistral.

El septenario de Ntra. Sra. de los Dolores, que comienza esta noche, seguirá todos los juéves al anochecer, con sermón á cargo del Rdo. D. Pedro Anglada y Torrent, Pbro.

#### Parroquia de Ntra. Sra. del Rosario.

Los domingos por la tarde sermón á cargo del Lic. D. Pedro Moll, Pbro. Regente de dicha parroquia, y los mártres de cada semana, al anochecer á cargo del Rdo. D. Miguel Faner, Pbro. Económico; y por la tarde, á cargo del Rdo. D. Juan Mascaró, Beneficiado.

#### Iglesia de San Agustin.

Los domingos por la tarde, sermón á cargo del M. I. Sr. Doctoral.

Ha fallecido en Mahon la señora madre del Rdo. Sr. Cura Párroco de Nues-



tra Señora del Cármen, á quien, como á toda su familia deseamos resignacion para sufrir cristianamente tan sensible pérdida. Suplicamos á nuestros lectores no se olviden en sus oraciones del alma de la finada.

Ha sido prorrogado hasta el 31 de Marzo próximo el plazo para la redencion á metálico del servicio activo de los mozos últimamente sorteados.

En la estacion de telégrafos de esta ciudad se halla detenido el siguiente telegrama:

Villanueva.—Antonio Ballester. Ciudadela.

Dicen de Alayor que las Cuarenta Horas celebradas en dicho pueblo los dias 10, 11 y 12, han revestido la solemnidad y esplendor que desde antiguo tiene acreditados la parroquia de Santa Eulalia; habiendo ocupado durante el Tríduo la Sagrada Catedra los Rdos. don Antonio Pons, D. Jaime Garriga, D. Lorenzo Pons, D. Jaime Tutzó y D. Rafael Mascaró, presbíteros.

Debemos consignar, y lo hacemos con gusto, que el Ayuntamiento de la expresada villa asistió á los cultos celebrados el dia de Santa Eulalia, dando así gallarda muestra de sus sentimientos religiosos. Que su conducta tenga muchos imitadores.

El último cuaderno de «La Restauracion», importante Revista política católica que, independiente de todo partido y dedicada á Leon XIII, se publica en Madrid, contiene las siguientes materias:

La salvacion de España Antonio Aparisi y Guijarro.—En el campo, Francisco de P. Quereda.—Curioso entretenimiento, El Vizconde de \*\*\* —A la buena memoria de D. Francisco Sanchez de Castro.—Datos para la historia, Juan

Mella.—Revista de la quincena. Las tres piedras preciosas, Los conservadores y el sufragio universal, Colonias cubanas, Los dos sistemas, El programa de los conjurados por Ezequiel.—Índice de las materias contenidas en este volumen.

Se remite un número gratis de muestra á todo el que lo pida á la Administracion de la Revista, Serrano, 64, segundo, Madrid.

Ha sido disuelta la sociedad «Piris, Cardona y C.<sup>a</sup>» establecida en la Habana que sostenia con el comercio menorquin constantes relaciones. En su lugar háse constituido otra sociedad que girará bajo la razon social de «Piris Estiu.»

Los adelantos científicos económicos se van abriendo paso en nuestra patria, segun se ve en el último número del «Boletín» de la importante Compañía de seguros sobre la vida «Banco Vitalicio de Cataluña», que ha celebrado en el último trimestre 370 contratos de seguro por 2.327.474 pesetas, habiendo pagado á los beneficiarios, de nueve asegurados fallecidos, 73.000 pesetas.

Es verdaderamente satisfactorio poder dar estas noticias, que revelan el progreso social y la tranquilidad y bienestar de las familias, cuyos jefes han utilizado el seguro sobre la vida como poderoso talisman para legar á sus esposas é hijos, el capital que sin tan sábia institucion les hubiera sido imposible reunir.

Durante el año último desembarcaron en Buenos Aires 260.909 emigrantes europeos, con pasaje costado por el Gobierno ó por grandes empresas. A éstos hay que añadir algunos miles que han ido por su propia cuenta. Eran italianos, 88.647; españoles, 71.115; franceses, 27.173; y el resto de otras nacionalidades. De los 71.115 españoles, 16.341 se embarcaron en la Coruña; 15.038, en



Barcelona; 11.439, en Málaga; 9.643, en Cádiz; 4.567, en Gibraltar; 2.804, en Vigo; 1.596, en Marin; 1.184, en Canarias; 1.199, en Valencia; 806, en Villagarcía; 797, en el Carril; 762, en Pasajes; 403, en Lisboa, y el resto en Burdeos y Marsella.

---

## ANUNCIOS.

### COMPañIA DE NAVEGACION

Con arreglo al artículo 18 de los Estatutos, se convoca á Junta General ordinaria de señores accionistas, para el dia 23 de los corrientes, á las tres de la tarde, en la casa del notario de esta ciudad D. Pedro Alcover y Maspons.

Segun previene el artículo 20 de dichos Estatutos, para asistir los señores accionistas á las juntas generales, deberán recoger papeleta de entrada que les será expedida por las oficinas de la Sociedad, hasta veinte y cuatro horas antes de abrirse la sesion, previo depósito de las acciones, en las mismas oficinas de esta Sociedad.

Ciudadela 8 de Febrero de 1890.

P. A. de la Comision Inspectorá.—El presidente, El Baron de Lluriach.

---

### A los acreedores de los Sres. Moll hermanos DE CIUDADELA.

Se les invita á una reunion particular, en la notaría de D. Pedro Alcover, para el sábado 22 del actual á las seis de la tarde, á fin de enterarles de algunos asuntos que les interesan.

---

### CONFITERIA DE FARNES

En esta confiteria se encontrarán todos los viérnes de Cuaresma, los tan celebrados pastelillos de pescado, de todos tamaños y precios.

### Tarjetas en cromo

Hay un numeroso surtido en esta imprenta

---

### COMPañIA DE NAVEGACION

Como el vapor de la Compañía Transatlántica el presente mes saldrá de Barcelona el dia 23 en lugar del 25 se avisa á los señores cargadores del vapor «Ciudad de Ciudadela» que con el objeto de poder enlazar la carga con el primero y á fin de complacerlos saldrá este último el próximo viaje de este puerto para el de Pollensa y Barcelona el dia 20 en lugar del 21, á su regreso saldrá del puerto de Barcelona el dia 26 en vez del 27.

Los demás viajes seguirán conforme tiene anunciado.

Ciudadela 11 Febrero 1890.—El director gerente, Francisco Amengual.

---

### EL PRIMER VIÉRNES DE MES POR EL P. GAUTRALET

Se encontrará en esta imprenta.

---

## LA VERDAD

### SOBRE LA CUESTION ROMANA POR B. O. S.

*Única version española autorizada.*

CON LICENCIA ECLESIASTICA.

Expéndese en la Administracion de la «Revista Popular» á 50 céntimos de peseta el ejemplar. Por cada diez ejemplares se dan dos gratis, y veinte por cada cien, franco de portes en toda España. Tambien se halla de venta en esta imprenta.

---

**La Revolucion francesa,** con motivo de centenario de 1789, por Monseñor Freppel, obispo de Angers, traduccion de D. Francisco Pons Boigues.—Una peseta.

**Los tres 89,** 1689.—1789.—1889, por Mr. Marin de Boylesve.—25 céns.

---

Tipografía Católica del Sagrado Corazon de Jesús, á cargo de Rafael Massanet, calle de Negrete, 14.